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書面質詢
黃潔貞議員

關注本澳護理人員職業發展

　　近年，在特區政府與護理高校的共同努力下，本澳護理人資情況得
到很大的改善。根據最新醫療統計數據，在2022年時本澳共有護士2,863
名，每千人口對應4.3名護士，已提前超越第二個五年規劃中每千人口4.2
名護士的目標，這是值得肯定的。不過，隨著人口老化問題持續，除本
地居民外，龐大的外僱及旅客群體也有醫療需求；加上逐步投入運作的
澳門協和醫院，以及正發展醫療旅遊等大健康產業項目。這些都仍繼續
需要穩定的護理人力供給支撐，以及更多具有專長護理領域的專科護士
團隊與學術人員，才能提供充足且高質素的醫療服務及專業發展。

　　此外，在持續強壯護理團隊的同時，我們亦有必要關注到，在本澳
公、私及非牟利醫療機構三方共同支撐的醫療環境下。雖然人資在數量
上的確得到提升，但正如以往政府也發現到，護士入職首選政府醫院、
其次私家醫院，最後才是養老院舍的問題，究其原因是長期以來在薪酬
福利上有較大差距所致。可惜具體上當局至今仍未有提出緩解之法，造
成每當公職開考後，部分醫療機構及院舍人資流失。這對於正處於人口
老齡化上的澳門來說，難免會影響到不同方面的護理服務。

對此，本人提出以下質詢︰

從穩定整個護理行業作考慮，請問政府會否為包括公、私及非牟利醫1.
療機構的護理人員職程進行修訂或提供標準化的方案，以及未來有否
研究包括在資助、引進護理人資政策方面提供協助，一方面促進本澳
整體護理團隊的穩定性，亦是重視所有護理人員在不同崗位辛勤工作
的體現？
由於社會對專科醫療服務的需求，以及正發展醫療旅遊等大健康產業2.
項目等因素，對於專科護士的需求提高。上月，政府按《醫學及護理
專科培訓程序施行細則》規定，已完成對有意參與提供護理專科培訓
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的公私營醫療機構或場所進行詳細的專業評審，請問後續何時能開展
新一輪的專科護士培訓工作？
為推動本澳護理專業及教育高質量發展，未來人才發展委員會否考慮3.
引進護理專業科研及教育人員？
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